

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA PROVINCIA.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs
Fuera 3 meses adelantados.	15
6 meses	30
12 id. id.	56

Se suscribe en Teruel.—En la Administración, calle de Alcañiz núm. 4, frente á San Miguel, á donde debe dirigirse toda la correspondencia.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular á real línea. Defunciones y aniversarios, 10 rs.

ALGUNAS CONSIDERACIONES sobre el Pauperismo.

Terminaba mi anterior artículo con la promesa de continuar otro día respecto de la educación física que al niño debe darse en su primera infancia y héteme con la pluma en la mano dispuesto á llevar á cabo nuestra promesa, *modus faciendi*.

La educación física, llamada por otros nombres crianza de los niños ó puericultura, es ni más ni menos la educación, cuyo objeto lleva en sí el desarrollo de las facultades físicas y muy principalmente en el primer quinquenio de la vida, toda vez que en este corto período de tiempo es cuando deben comprenderse los peligros del nacimiento, la lactancia, la dentición, las enfermedades eruptivas propias de la primera infancia y un número algo considerable de esporádicas y comunes.

Esta educación como no puede menos de ser así, está confiada á las madres en la generalidad de los casos, madres que siendo jóvenes, y novicias en el arte de la maternidad, pueden á la vez ser ignorantes y débiles, sin que para ejercer la más alta de todas las funciones hayan recibido ni una sola lección de persona competente y por lo tanto merced á su crasa ignorancia, déjanse llevar con facilidad del parecer de las más aun ignorantes nodrizas, amas, niñeras, viejas sin juicio, amigas no vecinas y vecinas no amigas, sin que por ello deje de conceder un lugar preferente á las tan perniciosas preocupaciones, harto perjudiciales.

Solo así y no de otro modo se explica satisfactoriamente esa escasi-

va mortalidad de la primera infancia que dice mucho en favor de la tan benéfica higiene, como único medio de oponerse con sus preceptos á esa espantosa destrucción infantil. Véanse sino las estadísticas y ellas mejor de lo que yo puedo hacerlo, demostrarán hasta la saciedad cuan conveniente sería instruir á los padres y muy especialmente á las madres y á todas aquellas personas que han de tomar parte en la puericultura.

¿Pero á qué cansarnos? Preciso es el reconocer lo difícil que será, ya que no imposible, el generalizar la puericultura aun en grandes períodos de tiempo, puesto que para aproximarnos nada más al mayor grado de perfección, necesitaríamos modificar las costumbres de la inculta sociedad toda, y aun me temo mucho que en la llamada ilustrada habría también mucho que arreglar.

Y suponiendo que una generación haya adquirido una educación sólida, bastante á dirigir al pequeño ser en sus cinco primeros años, ¿creeremos por ello que la puericultura puede llevarse á feliz término? No y mil veces no. Tenemos otra imposibilidad que tenazmente contraría todos los preceptos de la higiene. Y si no preguntad á una madre, instruida sí, pero indigente, que diariamente tiene que marchar al taller como operaria, abandonando durante muchas horas al ser para ella más querido y sabiendo que le falta ropa para abrigarle ó cualquiera otra cosa de las que ella cree le son precisas para el niño á quien ni un solo instante abandonara si tuviera interés para poder subvenir á sus primeras necesidades!!

Dejemos pues á un lado lo muy difícil que será el conciliar en todos los casos el poder con el querer y reconozcamos que no podemos pretender que todas las madres, sepan, quieran y puedan, encargarse personalmente de la educación de sus hijos, pues con ello pretenderíamos un imposible, si bien por otro lado conseguiríamos tanto y tanto, que bien merecería la pena de que nos aproximáramos cuanto nos fuera posible al mayor grado de educación física, aun que para ello tuviéramos necesidad de algún sacrificio, pues que hay mucho que reformar en esta materia y desgraciadamente apenas si avanzamos nada ó muy poco.

Y como mi objeto no es el de entenderme en consideraciones sobre esta materia y solo si el de hacer ver á la ligera las causas por las que el pauperismo se contiene, se nutre y se desarrolla para explicar á esta enfermedad el preservativo á caso más eficaz, indicaré también á la ligera algo de la educación intelectual, único modo de hacer luego las consiguientes deducciones.

Aun cuando llamemos educación intelectual á la que cultiva la inteligencia, moral á la que forma el corazón, las costumbres y el carácter, y física á la que dirige especialmente los órganos y las funciones, sabido es que estas tres forman una sola, bajo el nombre de educación, la que, á las pocas horas de haber visto la luz el recién nacido, tiene una necesidad apremiante y absoluta de experimentar sus efectos de una manera paralela y proporcionada, pues además de los instintos de conservación véase aparecer algún acto de inteligencia y un germen de corazón: educadle á la

par las tres facultades ó de lo contrario preparaos á tener un niño, discolorado, impertinente, rebelde, tirano, insufrible, lloron, adusto etcetera etc. valiendos para ello de la autoridad que os concede la paternidad, pero de un modo discreto, pues de lo contrario todo está perdido, educacion presente y educacion futura. Esta educacion intelectual, debe principiar cuando termine la física. De aquí el que se hayan dictado oportunas medidas para que los niños no vayan á la escuela hasta haber cumplido los cinco años y yo creo con muchos higienistas que si en vez de cinco fueran seis tampoco tendríamos por qué arrepentirnos.

Pues bien, esta instruccion que es mercenaria suministrada por ayos, maestros y demas, debiera serlo por los padres y las madres á quienes mas directamente incumbe, pero como han de hacerlo si la generalidad, ni saben, ni quieren ni pueden darla? Como es posible que los padres todos instruyan á sus hijos, si hay en nuestro suelo doce millones de habitantes que ni siquiera saben leer? Los maestros son pues los encargados de dar esta instruccion relevando á los padres de tan sagrado deber y sin embargo, merced á nuestras últimas contiendas políticas, se han cerrado muchas escuelas por los Ayuntamientoos por no querer ó poder pagar á los maestros, habiéndose muerto alguno de hambre como se dijo en pleno parlamento, formando singular contraste este clausura con las cantidades destinadas á fomentar el arte de Pepe-hillo.

La educacion intelectual continuacion de la física y concomitante de la moral, no debe hacerse por obligacion, con sujecion á programas, libros de testo y horas determinadas, pues lo que llamamos escuelas de primeras letras debieran ser jardines espaciosos con gimnasio y galerias, con florestas geográficas, georamas, mapas murales, instrumentos vulgares de física, química y economia doméstica, plantas y animales disecados, cuadros, estatuas, herramientas de agricultura, artes, oficios, etc. y suponed á 40 ó 50 niños en medio de ese saludable recinto bajo la inspeccion de uno ó dos maestros y rodeados de ese variado teatro de objetos útiles y nuevos. A los pocos dias de existencia es casi seguro que todos ellos y espontáneamente harán preguntas deseando saber el

nombre y los usos á que se destinan cada uno de aquellos objetos, y hé aquí como aquel niño muestra ya aficion á saber por haberle entrado el *apetito intelectual* á la par que aprenderá segun su capacidad y sus gustos.

Pero si á ese desarrollo libre, armónico y sencillo sustituis la obligacion y el castigo habeis perdido el tiempo, pues lejos de haber hecho algo en pro de la cultura intelectual del educando, presentaréis á los diez años un jovencillo que dirá, si, lo que sabe pero no sabrá lo que dice, pues en puridad no sabrá nada, porque nada ha aprendido bien, nada ha aprendido libremente y á gusto. La educacion ni puede ni debe darse la misma en las distintas edades y si os empeñais en dar igual racion á estómagos desiguales, no lograreis mas que indigestiones intelectuales.

No se me oculta que el espuesto método de cultivo intelectual se quedará en la region de las utopias que por los siglos de los siglos seguirá el método de acorralamiento de las escuelas confinadas, de la disciplina ridícula y tradicional, de la ciencia estereotipada, y etc. etc., pero conste al menos que llevamos mal camino y que si de defectos adolece la educacion física de nuestros hijos, es todavía cien veces peor la intelectual.

Dejemos ya al jóven educado y fuera de la patria potestad en su nueva peregrinacion intelectual y si no reforma pronto y bien la estéril educacion de sus primeros años, será unavictima desgraciada, un no-valor para la familia, y un parásito para la sociedad.

Creo que me he estendido lo bastante para un artículo, por lo que continuaré otro dia.

R. Silvestre.

Orihuela del Tremedal y Junio 1879.

CRÓNICA GENERAL.

Como ya indicábamos ó hacíamos presentir en el número precedente, con motivo de la eleccion parcial de concejales que tiene lugar actualmente en esta capital, bien puede decirse que se está riñendo, entre los afectos al gobierno y el partido democrático, una verdadera batalla campal.

Anteayer, en la eleccion de mesas, ganaron totalmente los primeros de la Diputacion, con la presidencia del de las Casas Consistoriales, pero los demócratas alcanzaron las presidencias de los dos Colegios restantes.

Ayer, para la eleccion definitiva,

obtuvieron respectivamente 222 y 228 votos, segun parece.

Por carta que hemos recibido de Torrecilla de Alcañiz, é insertamos en otro lugar, sabemos que el Sr. Diputado á Córtes por el distrito ha recorrido aquellos pueblos; lo que suponemos habrá hecho dicho Sr. con el plausible fin de conocer sobre el terreno las necesidades de sus representados, que no serán pocas en el solo hecho de pertenecer aquella comarca á nuestra desgraciada provincia.

Hace pocos dias se publicó en *La Correspondencia de España* un artículo con el epigrafe de *Bancos agrícolas* y en el que se afirma que el Sr. D. Manuel Hena y Muñoz, asociado de Don José Diaz Quijano, con el concurso tambien de otras personas notables del pais y del extranjero tienen un basto plan concebido para establecer en cada municipio de España un banco agrícola para facilitar por este medio al propietario labrador ó simple colono los recursos que tanto necesitan con unas ventajas y economia sin igual lo que se conseguirá si el Gobierno y las Córtes contribuyen al planteamiento de dicho pensamiento.

El articulista no dá detalles del proyecto, ni siquiera insinúa la base en que se funda, pero si llegamos á conocerle y entraña tanta bondad, que no envuelve el propio fin que tuvieron otras sociedades de crédito que se han visto en esta Nacion desventurada, como en nuestra provincia hace mas falta que en ninguna otra el que se desarrolle el espíritu de asociacion y afluayan á ella capitales, estaremos sobre aviso en lo que á este particular se refiera.

El dia 21 del actual y por la Direccion general de Sanidad, segun afirma un periódico se mandó una circular á los Sres. Gobernadores de las provincias haciendo algunas prevenciones para que se inspeccionen en todos los pueblos las carnes del ganado de cerda con el fin de vigilar los casos que puedan presentarse de trichina.

En un registro que practicaron las autoridades uno de estos últimos dias en el presidio de Valladolid, recogieron unas 500 armas de los bolsillos de los penados, segun dice un periódico; lo que no podria tener lugar si hubiera mejor organizacion y mas vigilancia en dichos establecimientos.

Con motivo de la azarosa muerte del príncipe imperial, hijo de Napoleon III, acaecida el 1.º del actual en la guerra que sostienen los ingleses contra los zulús cerca del Cabo de Buena Esperanza, los bonapartistas de Francia andan en conciliábulos para ver de determinar la conducta que deben observar, opinando algunos periódicos porque se disgregarán muchos hombres del referido partido.

De resultas de las sensibles y numerosas desgracias que tuvieron lugar en la puerta del Sol al retirarse el 7.º regimiento montado de artillería de la formación que hubo en Madrid el día 19 del actual, con motivo de los príncipes de Austria y Babiera, por haberse inflamado y estallado un armon, varios periódicos proponen que en tales casos se retiren los fuegos militares á sus cuarteles por fuera de las poblaciones.

Con motivo de la discusión del acta de Sevilla, tuvo lugar en el Congreso el día 21 un incidente desagradable entre los Sres. Castelar y Fabié, pero con la intervención del Sr. Ayala se restableció la buena armonía.

En Inglaterra y Francia las tempestades de estos últimos días han causado bastante daño á la agricultura.

Parece que el ferro-carril del Nordeste va á salir pronto á subasta mediante el correspondiente proyecto de ley que el Sr. Conde de Toreno tiene dispuesto para presentar á las Cortes. ¿Cuándo llegará este turno al de Sagunto-Teruel-Calatayud?

Por una reciente Real orden, é interpretando en el sentido mas beneficioso para los contribuyentes la ley vigente de presupuestos; se ha resuelto que el plazo que tenían otorgado para retraer sus fincas adjudicadas á la Hacienda por falta de sus pagos á esta, termina, no al finar el año económico,

si que al concluir el periodo de ampliación que es el 31 de Diciembre próximo.

Solo seis números de nuestro periódico ha recibido en Madrid durante el último medio año el Sr. D. Miguel Mateo Gisbert, esto nos dice desde Montreal.

Y cuando tantos suscritores se quejan del mismo modo, sin que podamos evitar estas numerosas y eternas faltas nada mas nos queda ya que decir *que el pésimo servicio de correos vá á concluir con EL TUROLENSE*, si Dios no lo remedia.

En la *Gaceta* del 19 del actual se publicó la nueva ley de aguas, y como se refiere á un asunto de tanta importancia, prometemos emitir sobre ella nuestro humilde parecer.

CORRESPONDENCIA.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Torrecilla de Alcañiz 19 Junio 1879.

Muy Sr. mio: Habiendo participado este Sr. Alcalde á los vecinos del pueblo la llegada á la ciudad de Alcañiz del Diputado á Cortes de este distrito, Excmo. Sr. D. Francisco de P. Gimenez y Gil, y teniendo conocimiento de que al siguiente día seríamos visitados por dicho señor, se dispuso, aunque con mucha precipitación lo mas indispensable para que quedara algun tanto complacido de estos honrados habitantes. Al efecto, se invitó al Clero, al Ayuntamiento, á los principales contribuyentes y á cuantas personas se pudo, pues en

este tiempo en el que las faenas agrícolas arrecian, no era posible bajo ningun concepto reunir á todos, sin embargo algunos hubo que, dejando sus campos, correspondieron á la invitación que se les hizo.

Dispuestas así las cosas, supimos por último que dicho Sr. Gimenez entraria en esta población á las diez de la mañana y se acordó salir á recibirle con la música, ó mejor dicho, aspirantes á músicos, pues sabido es que no pueden hacerse grandes adelantos en esta ciencia ó arte, por que los comprendidos en ella, tienen otras obligaciones que les impiden dedicarse como debieran. Permitaseme esta ligera digresion.

No se hizo esperar mucho su llegada, pues apenas hubimos andado 200 pasos, encontramos los carruages que conducian al Representante del pais, quien despues de haberse apeado, y mediado los saludos correspondientes, entróse en la población al compas de un paso doble que para este objeto habíamos aprendido. Tomado que fué un ligero refresco, manifestó dicho señor que quedaba altamente satisfecho de su recibimiento, que venia únicamente por conocer y saludar á sus numerosos electores, y que no podia detenerse mas que 2 ó 3 horas en cada pueblo, por tener precision de estar en Madrid el 21 ó el 22 del presente. Habiendo igualmente manifestado que su deseo era el ver la Iglesia, las escuelas y el Hospital, precipitadamente se le enseñó las dos primeras, pues el último

LA TEMPESTAD.

Era una tarde calurosa de verano: ni la más ligera nubecilla empaña la transparencia de la atmósfera, reinando perfecta calma, cuando de pronto y casi sin apercibirnos de ello una mancha blanquecina aparece hácia el horizonte, y luego remolinos de polvo se levantan á lo léjos; nubidos grises de tintas siniestras entoldan el cielo y nos ocultan el sol y arrojan despues torrentes de lluvia; silba violento el huracan mientras el fulgor del relámpago nos deslumbra y ruge amenazadora la tempestad. Momentos de crisis y de angustia: las aves azoradas enmudecen y se esconden; todos los animales dan señales visibles de espanto. ¡Terrible á la par que sublime espectáculo el de una tormenta!

¿Qué podrá hacer el hombre ante la conflagración de los elementos, sinó humillar su altiva frente, y poseído de religioso temor admirar la Omnipotencia Creadora en esta como en todas las manifestaciones de su infinita grandeza? Quién con-

—47—
serva serenidad bastante para entregarse á la meditación, y conteniendo los latidos de su pecho interroga la naturaleza mientras el *fuego sagrado* quiera brillar amenazador, procurando fijar los caracteres que le distinguen, las causas que le engendran? Lauro eterno á los sábios que triunfando de su propia emoción y de innumerables obstáculos y preocupaciones alcanzaron victoria completa sobre el rebelde elemento: aprisionan el rayo, domeñan su furia, y convertido ya en esclavo, sumiso y fiel este agente misterioso, rápido como el pensamiento, atraviesa los mares, recorre los continentes, hace latir á un tiempo el corazón de todos los hombres, difunde entre ellos la misma luminosa idea, ora sean vecinos al polo, ya habiten las abrasadas regiones ecuatoriales. Hay más en compensación y castigo de los sustos á que nos expone su condición bravia cuando se alborota, le obligamos á ejecutar otros servicios que por humildes no son menos útiles é importantes: la electricidad hilta, teje, platea, dora, reproduce los grabados; modela en cobre soberbias estatuas; suple la ausencia del sol con su brillantísima é incomparable luz; y los portentos de hoy se unirán á los nuevos prodigios que esperamos ver realizados en breve plazo.

No se crea sin embargo que los antiguos tuvieran nociones siquiera incompletas acerca de la electricidad, para explicarse los efectos que observaban en las tormentas. Por el contrario, el paganismo armó á Júpiter *tonante* con el rayo vengador, creyendo una impiedad toda indagación en este punto que no fuera el medroso acatamiento al dios airado; y si bien los templos politeistas

no existe. Detúvose, aunque poco, en la Iglesia ante el precioso relicario que en ella existe, pues dicese ser el 2.º de Aragon, luego pasó á la escuela de niños y le sorprendió agradablemente ver un salon tan perfectamente nutrido de material, tanto que los señores que le acompañaban dijeron era una de las escuelas mejores que habian visto, dándome como encargado de ella, la más cordial enhorabuena; únicamente les disgustó las habitaciones destinadas para los maestros, y si hubieran visto la escuela de niñas seguramente fuera mayor su disgusto, para lo cual propuso el señor Diputado interesar al Gobierno para que conceda una pequeña subvención. Despues de esta ligera permanencia, que duró 8 minutos, pasamos al Cementerio, el que no desagradó á dicho señor y demas que le acompañaban atendido á lo reducida que es la poblacion, pues pocos pueblos de igual vecindario, tienen en el Campo Santo, tantos nichos y panteones; aparte que la capilla que contiene es muy regular.

En la comida, en la que estábamos más de 30 personas, hubo bastante animacion y no faltaron algunos brindis en favor del Sr. Diputado, del Gobierno y del pueblo, habiendo contestado el Sr. Giménez con otro dando las gracias y la satisfaccion de que se hallaba poseido. Concluida esta rogó nuevamente le dispensásemos de su corta estancia, pues tenia que estar en aquel mismo dia en dos pueblos más. Despues de habérsenos despedido

nos ha quedado un dulce recuerdo de su estremada amabilidad y cariño.

En los demás pueblos del distrito nos consta ha sido muy bien recibido. Es de V. afectísimo y S. S. Q. S. M. B.,

E. R.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL
de la H. ciudad de Alcañiz.

Debiendo proveerse doce plazas para auxiliar la recaudacion del impuesto de consumos, por administración municipal desde 1.º del próximo Julio con el haber de dos pesetas diarias y participacion en los comisos, y estando dispuesto en la ley de 3 de Julio de 1876 la preferencia en favor de los licenciados del Ejército, el Ayuntamiento ha acordado anunciarlo al público á fin de que los que reúnan dicha circunstancia puedan solicitarlas hasta el dia 28 del corriente mes, acompañando á su instancia la licencia absoluta ó copia autorizada y certificacion de su conducta expedida por la autoridad local del pueblo de su residencia.

Alcañiz 18 de Junio de 1879.—El Teniente Alcalde egercente, Joaquin Lázaro.

SALUD Á TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Lóndres, la

REVALENTA ARÁBIGA.

Treinta años de un invariable éxito, com-

batiendo las digestiones laborioras (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas náuseas, eruptos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, supresion, congestion, nervios, diabetes, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de la voz, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre: 90.000 curaciones anuales, entre las que se cuentan las de la señora Duquesa de Castiestuart, del Duque de Pluskow, la Señora Marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor Catedrático Wurzer, etc., etc.

Cura núm. 43.816.—Certificado del célebre Doctor Rodolfo Wurzer,—Bona 19 de Julio de 1852.—La *Revalenta* reemplaza admirablemente toda medicina en muchas enfermedades. Sobre todo es de gran utiidad en la diabetes, las constipaciones pertinaces y habituales, así como en las diarreas, las afecciones de los riñones y de la vejiga, el mal de piedra, las irritaciones inflamatorias y los calambres de la uretra, los calambres de los riñones y de la vejiga, los encogimientos y las hemorróides, en las enfermedades de los pulmones y de los brónquios, la tos y la con-suncion,

DOCTOR ROD. WURZER

Miembro de varias Sociedades científicas. Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata del 2 libra, 12 rs. 1 libra 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Depósito en Teruel comercio de D. Roque Monleon y en casa de los boticarios y ultramarinos.

DU BARRY y Compañía (Limited), calle de Valverde, núm. 1. Madrid.

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.

y toda la fábula mitológica, se desmoronaron á consecuencia del rudo golpe que en el Gólgota recibieron, muchos siglos trascurrieron todavia durante los cuales permaneció muda y proscrita la Ciencia de la Naturaleza, ó refugiada en sagrado asilo contra las persecuciones de la ignorancia. ¡Tiempos tenebrosos y de barbarie á que algunos inconsideradamente quisieran volver! Hace poco más de un siglo que los físicos, eyardecidos por otros descubrimientos lograron descorrer en parte el misterioso velo que cubria el origen del rayo y del trueno, exclamando unánimes al dar cuenta á la humanidad absorta del resultado de sus investigaciones: «El rayo es una chispa eléctrica: el relámpago y el trueno son el brillo y el ruido concomitantes á toda descarga ó recombinacion de electricidades contrarias.» No temais estudiar este *meteoro* porque no significa la explosion de la formidable cólera celeste, que no alcanzaría entónces á ciertos países privilegiados donde jamás oyeron el trueno, como sucede en el Perú; y se encendería en el nuestro con los ardientes rayos de un sol canicular, mitigándose con los frios del invierno helado.

En prueba de la verdad de estas afirmaciones, añadió Franklin, si quereis libraros de la accion destructora del rayo, plantad sobre vuestra casa una barra metálica terminada en punta; haced que esta barra comunique por medio de una cadena de hierro con un pozo, y dormid tranquilos que no incendiará vuestro albergue, quedando aherrajado por tan sencillo aparato en que una punta, cual milagrosa cruz, le ahuyenta y nos libra de sus maleficios.

ña para medir tan sólo el tiempo necesario al enfriamiento de la costra de la tierra!

¿Qué producto de la imaginacion, qué poesia más conmovedora puede darse, ni más sublime, ni que tan elevados sentimientos inspire? ¡Aturdido y confuso ante la perspectiva de su pequeñez baje humildemente la vista el hombre!... ¿Qué digo? antes bien debe extenderla por la inmensidad del espacio que abarca con su inteligencia, débil reflejo de la Suprema, á cuya adoracion nos conduce siempre al estudio de la Naturaleza.